
 

École doctorale Humanités nouvelles – Fernand Braudel 
 

Compte rendu du Conseil 
 

Lundi 8 février 2021 
14h00-18h00 

(Teams) 
 
 
Membres présent·e·s : Jean-Marie Vianney Bessala Akono, Isabelle Brian, Julie d’Andurain, Jacques 
Elfassi, Jean El Gammal, Béatrice Fleury, Isabelle Gaudy-Campbell, Grégory Hamez, Sylvie Hanicot-
Bourdier, Françoise Lartillot, Mathieu Lembezat, Aude Meziani, Fabrice Montebello, Kine Gueye Ngom, 
Mario Ott, Florian Rosinski, Karine Thilleul, Isabelle Vitry, Jacques Walter. 

Membres excusé·e·s : Clotilde Boulanger, Sylvie Grimm-Hamen, Didier Francfort, Catherine Lanneau, 
Dominique Longrée, Daniel Meyer, Jean-Marie Simon. 
 

___________________________ 
 
Validation du CR du 14 décembre 2020 
Du fait de l’abstention de 3 membres de conseil ‒ qui n’étaient pas présents lors de la précédente 
réunion ‒, le compte rendu du 14 décembre 2020 est approuvé par la majorité des membres présents.  
 
Intervention de Melissa Melo  
Doctorante à Iscant, Melissa Melo est chargée depuis septembre 2020, de mettre en place des actions 
qui ont pour ambition l’intégration des doctorant.e.s internationaux, notamment par le biais d’une 
plateforme de parrainage, Buddy System, qui est fondée sur la création de binômes de doctorant.e.s. 
Lors de sa présentation, Mélissa Melo a expliqué que la période de confinement et les mois qui ont 
suivi ont conduit à une adaptation des activités dont celles circulant au sein des groupes Facebook 
(https://www.facebook.com/groups/PhDLorraine). Ainsi un soutien a-t-il et est-il apporté à des 
doctorant.e.s isolé.e.s ou en difficulté, un partage scientifique étant encouragé dans ce cadre.  

 
Intervention de Latifa Rezg  
Latifa Rezg est chargée de mission à l’Université de Lorraine. Elle assure la mise en place du réseau 
Alumni (depuis 2019) et des actions dans ce cadre. Depuis le 20 novembre 2020, une plateforme est 
consacrée au Réseau Alumni : https://alumni.univ-lorraine.fr/. Actuellement, cette plateforme 
rassemble 855 membres actifs se répartissant ainsi : 

- 381 doctorant.e.s 
- 452 docteur.e.s 
- 23 personnels 

L’objectif de la plateforme est de favoriser les échanges entre doctorant.e.s et doctorants et les 
docteur.e.s afin, par exemple, d’offrir des opportunités dont professionnelles.  

Latifa Rezg lance donc un appel aux ED pour trouver des ambassadrices et ambassadeurs susceptibles 
d’animer la plateforme et d’encourager des utilisateurs à s’y inscrire.  

https://www.facebook.com/groups/PhDLorraine
https://alumni.univ-lorraine.fr/


 
 
Informations générales 
 

1- HCERES 
L’évaluation est reportée d’un an. La période de référence court désormais jusqu’à la fin du mois de 
juin 2021. Ce qui signifie que des compléments sont à apporter au bilan déjà rédigé. Les données 
chiffrées seront transmises aux ED en juin 2021 pour un dépôt dans la GED après traitement dans les 
ED début juillet.  
 
Le projet est donc lui aussi reporté d’un an. Nous passons d’une contractualisation 2023-2027 à une 
autre 2024-2028. C’est en septembre/octobre 2021 qu’il faudra lancer un appel à porteur de projet 
qui sera connu en décembre pour un démarrage du projet en fin d’année 2021. Le point à clarifier est 
le même que celui précédemment évoqué et qui concerne les périmètres des ED HN-FB et SLTC 
(Histoire, 2L2S). Une hypothèse de travail a été avancée : faire fusionner les deux ED… Une option 
totalement écartée par les membres du conseil pour des raisons diverses dont deux principales :  

- le nombre très important – et difficilement gérable – de doctorant.e.s (près de 600) en cas de 
fusion ; 

- un déséquilibre entre les SHS et les sciences dures (2 ED en SHS, 5 en sciences dures).  
 
Les membres du conseil suggèrent d’affiner le projet scientifique de l’ED HN-FB et d’argumenter sur 
les spécificités de l’école, au-delà des considérations disciplinaires. 
 

2- Logos 
Le 25 janvier 2021, une réunion a rassemblé des représentant.e.s des universités partenaires au sein 
de Logos. Sont présentés au conseil plusieurs des points qui ont été traités à cette occasion : 

- la responsable « UniGR et promotion des jeunes chercheurs » de l’Université Kaiserslautern a 
contacté Christoph Brüll pour envisager une participation à Logos du département des 
sciences sociales de la TUK. Ce rapprochement est actuellement en discussion ; 

- les journées doctorales de Logos 2021 se dérouleront (en présentiel, en distanciel ou en 
hybride) les 8, 9 et 10 juillet 2021. 10 doctorant.e.s inscrit.e.s en 2020 (et qui n’ont pas pu 
communiquer du fait de l’impossibilité d’organiser la manifestation) ont confirmé leur 
candidature en 2021. La capacité d’accueil du nombre de participant.e.s étant de 30 
communiquant.e.s, il reste 20 places pour de nouvelles candidatures. Un appel actualisé sera 
prochainement lancé. Par ailleurs, la date limite de réception des candidatures est fixée au 15 
mars 2021 et la date de notification de l’acceptation est fixée au 19 avril 2021. Enfin, le 15 
mars 2021, on saura comment seront organisées – ou pas – les master classes. 

 
3- VAP  

Est présenté au conseil le résultat d’une réflexion menée en bureau sur le nombre de crédits dont 
pourront être dispensé.e.s des doctorant.e.s qui se sont inscrit.e.s en thèse à l’issue d’une procédure 
VAP. L’allègement suggéré est celui-ci : 

- Formations transverses : au lieu des 5 crédits demandés, les doctorant.e.s soncerné.e.s 
devront en obtenir 3. 

- Formations disciplinaires : au lieu des 3 crédits demandés, les doctorant.e.s soncerné.e.s 
devront en obtenir 2. 

- Après-thèse : au lieu des 10 crédits demandés, les doctorant.e.s soncerné.e.s devront en 
obtenir 8. 

 
4- Financements Région pour les thèses 



Une réunion a été organisée avec Christophe Sagnier qui est chargé de mission pour le Grand Est en 
matière d’enseignement supérieur, de recherche et d’innovation. Il a présenté la stratégie régionale 
jusqu’en 2030 dont une partie concernait les écoles doctorales. Quelques principes de cette stratégie. 
En termes de soutien, elle porte sur : 

- Les écoles d’été 
- La mobilité sortante 
- Les chercheur.e.s engagé.e.s dans des programmes de recherche. 

 
Globalement, moins de projets seront soutenus (50% environ en moins). En revanche, est valorisée la 
dimension internationale dont la mobilité pour les chercheur.e.s et les doctorant.e.s. La dimension 
« expertise » est déléguée aux établissements qui ont pour mission de prioriser et classer les dossiers. 
Jusque-là, 80 doctorant.e.s pouvaient être soutenu.e.s, 40 à 50 le seront désormais. 20 dossiers 
maximum sont à déposer par université. À noter que les thèses feront l’objet d’un co-financement 
(Région/UL qu’il s’agisse des UR, des pôles, des ED…). 
 
80% des demandes soutenues porteront sur des thématiques régionales et 20% sur des thématiques 
ouvertes (voir le courrier envoyé par le CCOSL le 10 février 2021). 
 
Les membres du conseil insistent sur l’importance qu’il y a pour certains secteurs disciplinaires à 
déposer des demandes de financement à la Région quand bien même moins de projets de thèses 
seront-ils financés. 
 

5- Formations transversales 
 Beaucoup de formations transversales sont proposées en ligne pour répondre à la crise 

sanitaire. 
 
 Les doctoriales 4.0 se dérouleront entre les 26 et 29 avril 2021 pour des doctorantes et 

doctorants à partir de la 2e année. Elles s’inscrivent dans le cadre d’une perspective qui est 
celle de l’intelligence collective. Les doctorantes et doctorants seront intégré.e.s dans des 
groupes interdisciplinaires et auront à traiter une problématique sociétale avec une dimension 
créative significative : « La forêt dans la ville ; la ville dans la forêt ». 

 
 Une convention collective de formation sera signée avec le Collège de France. Ainsi la 

participation aux conférences fera-t-elle l’objet d’une validation dans ce cadre. Les cours 
figureront sur Adum sous la forme de modules. 

 
6- Règlement intérieur des ED 

Nous n’avons pas besoin de changer notre règlement intérieur qui, conformément aux demandes de 
l’Établissement, portera le titre : « Vade mecum des règles internes de l’ED ». 
 

7- Calendrier pédagogique des ED 
 Inscription en 1e année : 31 septembre 2021 
 Réinscription : 30 octobre 2021 
 Date limite de soutenance sans réinscription : 17 décembre 2021 
 Date limite de dépôt : 8 semaines avant pour les autres ED (22 octobre 2021), 10 pour nous (8 

octobre 2021). 
 

8- Procédure de soutenance de thèse 
Deux procédures dorénavant : tout présentiel ou distanciel, quel que soit le nombre de personnes à 
distance. Il n’est plus nécessaire de demander une dérogation. 
 
 



Évaluation des dossiers de mobilité - Vague 1 (2021) 
Le tableau reprenant l’ensemble des demandes est complété au vu des informations transmises puis 
soumis au vote. Il est accepté à l’unanimité des membres du conseil présents. 

 
        

Nom Prénom date Motif du 
déplacement  

Montant 
demandé 

Accordé 
par labo  

Accordé par 
ED remarques 

NGAGNINGAGNE 
APANGOME . 21/02 au 

2/03/2021 

Archives - 
Gunsbach 
(Alsace) 

878,7 439,35 439,35 

Les repas non 
demandés par le 
doctorant seront 
ajoutés si l’UR est 

favorable 

NOUBOU Léonel avr-21 
Archives + 
terrain - 

Cameroun 
1000 500 500 

  
PEZZETTA Jonathan 27-30/04/2021 Archives Paris 800 400 400   

TOTAL 
CRULH 2678,7 1339,35 1339,35   

ACHIENG Stella 22-25/04/2021 
conférence en 

ligne - USA 200 100 100   

DEBROCK Lauriane 9-11/6/2021 
congrès SFSIC 

- grenobles 900 450 450   

KOCEVAR Savannah 6-14/06/2021 
Congrès CIEF - 

Madhère 1000 500 500 demande initiale 
: 1596 e 

TOTAL 
CREM 2100 1050 1050   

HASSANI Nassima 

février et juillet 
2021 

colloque AIC 
2021 + terrain  

Maroc 1000 500 500   

TRAORE Habal mars- avril 
2021 

terrain - 
Abidjan 1000 500,00 500   

TOTAL 
LOTERR 2000 1000 1000   

BOUTET (GLOVER) 
Catherine 

Juin 2021 
colloque 
RRENAB - 
Genève 

550 275 275   

DOYEN Hippolyte 4-7 octobre 
2021 

Congrès 
société 

romaniste 
Allemande - 
Augsbourg  

515 257,5 257,5   

LONGO Marco mars-mai 2021 
(1 semaine) 

Archives - 
1aris 1000 500 500   

OTT Marion 7-13 juin 2021 
congres CIEF - 

Madère ( 
Portugal) 

410 205 205   

SOUMAHO Willy 24/4 - 
27/05/2021 

Archives - 
Genève 800 400 400   

TOTAL 
ECRITURES 3275 1637,5 1637,5   

TOTAL 
CEGIL 0 0 0   
DAMOISEAU 
(MALRAUX) Céline juin-21 Archives New-

York 1000 500 500   



KUFFER Manon été 2021  Archives 
Berlin 1000 500 500 demande initiale : 

4550 €  

PADUANO Michael Mars/Juillet-
octobre 2021 

Archives - 
ARRAS + LOS 

ANGELES 
1000 500 500 

2 déplacements - 
Los ANGELES  

(en complément 
du financement 

DREAM) 
TOTAL IDEA 3000 1500 1500   

GAMBIN Gatien 7-9 avril 2021 
congres ABSP 
et COSPOF - 

Bruxelles 
423 211,5 211,5   

MOMENE MBOM Valdess printemps/été 
2021 

Entretien + 
archives - 
Cameroun 

1000 500 500   

TOTAL LIS 1423 711,5 711,5   
        

TOTAL 
Vague 1 14476,7 7238,35 7238,35  

 
 
Aide à la publication des thèse 2021 
 
Cette année, nous n’avons reçu qu’un dossier : celui de Miao Chi qui a soutenu sa thèse en sciences de 
l’information et de la communication en décembre 2020. Doctorante au Crem, elle était inscrite sous 
la direction de Béatrice Fleury et de Weixing Chen (Université de la Communication à Pékin). Le titre 
de sa thèse est « La fabrication de l’histoire. La Seconde Guerre sino-japonaise au cinéma sous Mao 
Zedong 1949-1966 ».  
 
Après délibération, le conseil a accordé à l’unanimité une aide à la publication de 1 500 euros à Miao 
Chi. 
 
Dès lors que l’ED prévoit chaque année un budget de 4 500 euros d’aide à la publication, nous 
disposerons en 2021 d’un reliquat de 3 000 euros. Proposition est faite de décerner deux prix de thèse 
(au lieu d’un) en 2021 avec un soutien financier de 500 euros pour chacun ou chacune des docteur.e.s 
récompensé.e.s. Par souci d’équité, la doctorante récompensée au titre de l’année 2020 – et qui ne 
bénéficiait pas de ce soutien – recevra elle aussi cette aide financière. 
 
Calendrier des contrats doctoraux 2021 
Un calendrier relatif à la campagne des contrats doctoraux a été soumis au conseil et discuté par les 
membres présents. Voici les dates de ce calendrier : 
 
- Lancement de la campagne : vendredi 12 février 2021 
- Retour des dossiers (phase 1) :  vendredi 21 mai 2021 – 17h00 
- Les candidat.e.s pré-sélectionné.e.s devront fournir pour la phase 2 (mémoire M2 + attestation 

de réussite en M2) : 18 juin 2021 - 17h00 
(NB date limite de soutenance des M2 : jeudi 17 juin 2021) 

- Auditions : lundi 1er et mardi 2 juillet 2021 

Le conseil initialement prévu 10 mai 2021 sera donc reporté au lundi 31 mai 2021 à partir de 14h00 

 



Présentation d’un projet de deux sessions « questions/réponses » avec les doctorant.e.s et 
éventuellement les EC 
Deux réunions Teams à destination des doctorant.e.s (et s’ils le souhaitent les EC) seront organisées 
entre les mois de mars/avril et juillet. Ces réunions seront filmées et leur enregistrement figurera sur 
le site de l’ED. Ces échanges ont pour objectif de répondre aux interrogations des doctorant.e.s sur 
des phases importantes de leur parcours doctoral. 
 

  
Mars/avril 
 

 
Juillet 

Thématique Campagne de rapport d’étape et 
CSI 
 
Questions générales 

Enseigner à l’UL, le tutorat 

Équipe  Béatrice Fleury (Françoise Lartillot, 
Julie d’Andurain) 
 
Aude Meziani 
 
Représentant.e.s des doctorant.e.s 
du conseil 
Membres du conseil 
 

Béatrice Fleury (Françoise 
Lartillot, Julie d’Andurain) 
 
Aude Meziani 
 
Représentant.e.s des 
doctorant.e.s du conseil 
 
Membres du conseil 
 
Un/une représentant.e 
responsable de filière 
 
Un/une représentant.e des RHs 

Objectif Répondre aux interrogations des 
doctorant.e.s concernant cette 
campagne annuelle 

Répondre aux interrogations des 
doctorant.e.s concernant les 
enseignements (plus 
particulièrement les 
nouveaux/nouvelles 
doctorant.e.s recruté.e.s en 
contrat doctoral) 

Comment ? Teams 
 
Enregistrement de la séance 
 
Mise en ligne sur le site de l’ED HN-
FB 

Teams 
 
Enregistrement de la séance 
 
Mise en ligne sur le site de l’ED 

 
 
Rencontre avec les doctorantes et doctorants de 1e année  
 
Entre les mois de mars et d’avril 2021, cinq binômes constitués chacun d’un ou une doctorant.e et d’un 
ou une collègue du bureau de l’ED, contacteront la totalité des doctorant.e.s de 1e année afin de savoir 
s’ils souhaitent faire état de difficultés éventuelles. Cet échange se déroulant au cours d’une période 
qui précède le lancement de la campagne des CSI, il pourra préciser les attentes de l’ED en la matière.  



 

École doctorale Humanités nouvelles – Fernand Braudel 
 

Compte rendu du Conseil 
 

Lundi 31 mai 2021 
14h00-17h00 
(Visio-Team) 

 
 
Membres présents 
Jean-Marie Vianney Bessala Akono, Isabelle Brian, Julie d’Andurain, Éléna Di Pede, Stéphane Dufour, 
Gilles Drogue, Jean El Gammal, Didier Francfort, Béatrice Fleury, Isabelle Gaudy-Campbell, Sylvie 
Hanicot-Bourdier, Mathieu Lembezat, Aude Meziani, Fabrice Montebello, Kine Ngom, Marion Ott, 
Florian Rosinski, Isabelle Vitry. 
 
Membres excusés 
Clotilde Boulanger, Véronique Cnockaert, Catherine Lanneau, Vincent Bradel, Silvie Grimm-Hamen, 
Françoise Lartillot, Dominique Longrée. 
 
Approbation du compte-rendu du 8 février 2021 
Le compte-rendu du 8 février 2021 est approuvé par la totalité des membres présents. Il sera déposé 
sur le site internet de l’ED. 
 
Informations générales 

1- Avancement des travaux des GT sur la prévention du harcèlement 
Les trois groupes de travail qui ont été constitués pour conduire une réflexion sur les questions de 
harcèlement (CSI, Formation, Communication) ont rendu leurs conclusions qui circulent dans les 
conseils. Par rapport aux CSI, une grande vigilance est demandée pour que l’extériorité des 
membres soit assurée. Des membres de ce premier groupe de travail ont demandé à ce qu’un des 
deux membres soit choisi par la doctorante ou le doctorant, et que l’autre le soit par le directeur 
ou la directrice. Il est demandé aussi que le temps d’échanges avec la doctorante ou le doctorant 
soit suivi d’un temps d’échanges avec la directrice ou le directeur. Les directeurs et directrices d’ED 
ont fait remonter la difficulté que représentait une telle mesure et fait savoir qu’il serait préférable 
d’accorder le tout distanciel.  
 
Pour la formation, celle-ci sera dispensée le plus largement possible (doctorantes et doctorants, 
doctorantes et doctorants ayant des responsabilités, nouvelles encadrantes, nouveaux encadrants, 
nouvelles prises de responsabilité, référents doctorantes/doctorants dans les labos…). Le contenu 
de ces formations n’est pas stabilisé mais serait conçu sur le modèle de la formation « Éthique et 
intégrité scientifique ».  
 
Pour la communication, celle-ci sera largement présente sur les sites physiques et numériques, dans 
les réseaux sociaux, lors de toutes les réunions de rentrée. A été demandée une communication 
transparente sur le suivi des affaires et le suivi de la prise en charge des victimes. Concernant le 
rapport CHSCT, des préconisations ont été faites dont celles relatives au cumul des mandats, à 
l’obligation de déport des signatures quand le directeur ou la directrice est en responsabilité d’un 
doctorant ou d’une doctorante. Sont encouragés des séminaires de doctorants et des temps 
d’échanges collectifs au sein des UR, la mise à disposition de lieux d’échanges pour les doctorantes 



et doctorants, avec la nécessité aussi de les faire connaître. Un réseau de référents (dont 
anglophones) est demandé ; ces personnes pourront être des interlocuteurs ou interlocutrices 
importants avant la prise en charge d’une situation problématique.  
 
Lors d’un échange entre membres du conseil, un retour sur les pratiques des laboratoires confirme 
l’intérêt de réunions de rentrée dont les contenus sont ou seront spécifiés par rapport aux autres 
réunions de rentrée (ED, établissement…). 
 
2 – Retour sur les échanges avec les doctorantes et doctorants inscrits en 1e année 
Plusieurs binômes ont été constitués (un doctorant ou une doctorante et un ou une collègue) pour 
conduire des entretiens avec les doctorantes et doctorants de 1e année. Si peu de problèmes ont 
été détectés, les entretiens se sont avérés très bénéfiques. L’expérience sera réitérée, en 
distanciel également, peut-être en élargissant la mission à l’ensemble du conseil. 
 
3 – Financement des thèses 
Le ministère prévoit une revalorisation des contrats doctoraux de 30 % en 2021 sans effet rétroactif. 
Sont prévus 750 nouveaux contrats doctoraux en plus en tout jusqu’en 2025. Au bout de 5 ans, il y 
en aura eu 4 % de plus. Pour l’instant, aucune information précise n’a été diffusée si ce n’est que 
les SHS devraient être privilégiées. À la prochaine rentrée, l’UL pourrait obtenir 3 contrats environ. 
Nous devons donc prévoir une liste complémentaire pour ne pas avoir à organiser un autre 
concours.  

4 – Formations transverses 

Des doctoriales ont été organisées du 26 au 29 avril 2021. Sur la centaine de doctorantes et 
doctorants incrit.es, un seul vient de l’ED HN-FB. Comment expliquer ce phénomène ? Un début de 
réponse : une majorité de doctorantes et doctorants n’ayant pas de financements dédiés, leurs 
disponibilités sont limitées. Une situation qui a été exacerbée par le contexte actuel.  

Néanmoins, nous pouvons réfléchir à la mise en place d’actions qui inciteraient les doctorantes et 
doctorants à plus de participation. Géraldine Gadaut Bocciarelli sera contactée pour qu’elle engage 
une communication plus ciblée qui argumenterait sur la dimension scientifique des doctoriales, 
mais aussi sur leur caractère convivial. En effet, les doctorantes et doctorants en SHS privilégiant 
les formations qui sont en lien avec leur sujet de thèse, ils s’interrogent sur l’intérêt de certaines 
formations transversales. Il faut donc les sensibiliser autrement. Nous pourrons également 
impliquer les directeurs et directrices de thèse ainsi que les anciens participants à cet événement 
pour qu’ils relatent leur expérience.  

 
Projet HCERES  

1- Proposition de restructuration 
Une réunion entre les VP Recherche et Affaires doctorales, les ED SLTC et HN-FB, les pôles CLCS et 
Tell a porté sur l’évolution des périmètres des ED. Deux sujets étaient à l’ordre du jour : 2L2S et 
HISCANT. Pour 2L2S, la demande de rejoindre l’ED SLTC était entendue, à condition toutefois de 
préparer des thèses dont la mention diffèrerait de celle préparée à HN-FB. Côté HISCANT, les 
collègues concernés expliquent que l’Histoire étant minoritaire dans leur ED, les périmètres 
scientifiques ne se recoupent pas. La réflexion continue ; une autre réunion est prévue en juin. 
Toutefois, depuis cette réunion, les collègues de 2L2S du site de Metz ont évoqué d’autres pistes 
de travail. Pour ces deux unités de recherche, la réflexion est donc toujours en cours.  
 

   2- Calendrier de travail  



 Dépôt dans la GED de la version 0 du dossier bilan accompagnée des annexes abouties du bilan 
le 11 juillet 2021 au plus tard. 

 Dépôt dans la GED de la version finalisée du dossier bilan rédigé, accompagnée des annexes 
bilan corrigées et finalisées, ainsi que de la version 0 du projet scientifique, accompagnée des 
annexes abouties du projet le 3 décembre 2021 au plus tard. 

 
Campagne de mobilité - vague 2  
Toutes les demandes de mobilité ont été acceptées. À ceci s’ajoute un financement qui se fera au fil 
de l’eau pour répondre aux demandes des doctorantes et doctorants dont les déplacements auront 
été différés du fait de la situation sanitaire. 
 
Cette proposition est mise au vote et acceptée à l’unanimité des membres présents. 
 
Demande d'aide financière - journée d'étude Ru-ligab 
La demande de soutien de cette manifestation organisée par des doctorantes et doctorants concerne 
une journée d’étude portant sur la littérature gabonaise. Elle est acceptée à hauteur de 500 euros. 
L’unité de recherche Écritures financera également une partie de cette manifestation. 
 
Cette proposition est mise au vote et acceptée à l’unanimité des membres présents. 
 
Contrats doctoraux  

1– Contrat handicap 
L’ED HN – FB présente un candidat – qui s’était présenté l’année dernière et qui avait été 1er sur la 
liste complémentaire des contrats alloués. Cette année, il propose un autre sujet sur la même 
thématique (Les émissions de télé-réalité). Il a été classé 1er au Cled. Deux demandes étaient 
remontées des ED (la deuxième étant remontée de l’ED SJPEG). Pour rappel, l’année dernière, les 
universités qui avaient fait des demandes de prolongation de thèses dans le cadre des contrats 
handicap (ce qui est le cas de l’UL) n’ont pas bénéficié de contrats dans ce cadre. Cette année, le 
ministère a prévu 20% de contrats handicap supplémentaires (en passant de 30 contrats financés 
par rapport au 25 de l’année passée) et il a prévu de doubler le contingent de mois supplémentaires. 
Il y aura 180 mois au lieu de 90. Notre établissement n’en demande pas. On peut donc espérer 
obtenir un contrat cette année. Rappel : si le ministère donne un contrat handicap, l’établissement 
doit en donner un. 
 
2– Contrat Région 
Le LOTERR a déposé un projet de thèse « ABIOTERRE » dans le cadre des contrats région, 
précisément dans la thématique « Transition écologique et environnementale ». La Région a donné 
un retour positif. Il s’agit d’étudier les effets du développement du nouveau phénomène du bio-
territoire (agriculture biologique, alimentation écologique, etc.) par rapport à la transition 
territoriale du Grand Est. 
 
3– Contrats établissement 
Cette année, nous disposons de 6 contrats pour le pôle TELL et de 2 contrats pour le pôle CLCS. Les 
trois pôles et trois ED en SHS ont demandé à Frédéric Villieras que les contrats soient directement 
affectés aux ED. Il a entendu la demande mais sa proposition serait de raisonner un pluriannuel et 
d’affecter aux écoles le nombre de contrats auparavant affectés par les pôles. Libre aux ED de 
choisir le mode d’affectation de ceux-ci. Cette année : 
 Pour le pôle TELL 12 demandes de contrats doctoraux ont été déposées (dont l’une non 

recevable) pour 6 contrats à répartir. 
 Pour CLCS, 6 demandes de contrats doctoraux sont déposées pour 2 contrats. 

 



 Le bureau propose de recevoir les 17 candidats lors du concours doctoral. Les auditions se 
dérouleront en présentiel. 

 Calendrier 
Jeudi 1er juillet (de 9h à 13h sur le site de Nancy) : les candidats dépendant du pôle CLCS. 
Vendredi 2 juillet (de 9h à 13h puis de 14h30 à 17h à Metz) : les candidats dépendant du 
pôle TELL. 

 
Cette proposition est mise au vote et acceptée à l’unanimité des membres présents. 

 
Prix de thèse Université 

 Cinq candidats ont concouru cette année au Prix de thèse de l’Université de Lorraine : 
après examen des dossiers c’est Anita Jorge (IDEA) qui est lauréate. 

 Deux prix de l’ED HN-FB ont été attribués : Miao Chi (CREM) et à Yann Beauloye (LOTERR). 
Une somme de 300 euros sera offerte à chacune et chacun des lauréats. 

 
Cette proposition est mise au vote et acceptée à l’unanimité des membres présents. 
 
Questions diverses  

1- Inscription en HDR 
Le conseil est informé des noms des experts correspondant à deux demandes d’inscription en 
HDR : 
 Carole Bisenius-Penin (hors UL : Frédérique Toudoire-Surlapierre, Limoges, littérature; UL : 

Jean-Marc Stebe) 
 Céline Ségur (hors UL : Evelyne Cohen – professeure émérite ; UL : Didier Francfort) 

 
2- Conférence de rentrée 

La conférence de rentrée des doctorantes et doctorants de l’ED sera prononcée par Laetitia 
Sounda (docteure en sociologie de la santé). La date de cette manifestation sera choisie en 
accord avec la conférencière. 
 

3- Doctorants étrangers  
Les doctorants élus font part du problème de titre de séjour que rencontrent plusieurs 
doctorants de l’ED. Ils alertent le conseil sur les lenteurs des services de la Préfecture et les 
conséquences de celles-ci sur la vie de chacun. Une discussion s’ensuit sur les solutions à 
apporter ou les pistes à explorer. Plusieurs aspects sont évoqués : 
 il revient à l’ED de sensibiliser les UR sur l’importance à accompagner les doctorantes dans 

la préparation de la thèse ; 
 l’ED prendra attache avec la DRIE pour savoir comment agir avec la Préfecture ; l’association 

Ici’doc se rapprochera des personnes en difficulté ; 
 lors du premier conseil de l’ED en septembre, cette question fera l’objet d’un point à l’ordre 

du jour où seront mises en commun les informations recueillies.  
 

4- Association Ici’doc  
Un renouvellement de l’association est en cours. Le séminaire doctoral de l’année 2020-2021 
a été un succès ; il est reconduit sur une nouvelle thématique en lien avec les questions de 
mémoire. Comme c’est le cas pour les autres activités de l’ED, distanciel et présentiel seront 
associés. Ici’doc prévoit de développer d’autres types d’activités. 



 

École doctorale Humanités nouvelles – Fernand Braudel 
 

Compte rendu du Conseil 
 

Lundi 5 juillet 2021 
14h00-18h00 

Teams 
 
 
Membres présent·es : Christine Barralis, Jean-Marie Vianney Bessala Akono, Julie d’Andurain, Gilles 
Drogue, Stéphane Dufour, Jacques Elfassi, Jean El Gammal, Béatrice Fleury, Isabelle Gaudy-Campbell, 
Sylvie Hanicot-Bourdier, Françoise Lartillot, Mathieu Lembezat, Aude Meziani, Fabrice Montebello, 
Kine Gueye Ngom, Antoine Nivière, Mario Ott, Florian Rosinski, Isabelle Vitry, Jacques Walter. 

Membres excusé·es : Clotilde Boulanger, Sylvie Grimm-Hamen, Catherine Lanneau, Dominique 
Longrée, Daniel Meyer, Jean-Marie Simon. 
 
Validation du CR du 31 mai 2021 
Le CR du 31 mai 2021 est validé à la majorité du nombre des membres présents avec deux abstentions. 
 
Informations générales 

- Contrats doctoraux hors établissement. L’ED a mis au concours deux projets de thèse : une 
thèse financée par la Région et déposée par le LOTERR - Transition agro-écologique et 
territoires : l’émergence des bio-territoires ; une thèse financée par LUE et déposée par IDEA 
- Influencer le comportement humain par le truchement des nudges : les marqueurs 
linguistiques comme outils de connexion de l’autre. À ceci s’ajoute une thèse ENS préparée au 
Crem. 
 

- Soutenances de thèses. Aude Meziani a présenté les soutenances qui sont prévues entre les 
mois de septembre et de décembre. Ce nombre (45) est une très bonne nouvelle : il 
correspond en partie au rattrapage des thèses non soutenues pendant la crise sanitaire ; il 
permet aux doctorantes et doctorants inscrits en 6e année et au-delà de concrétiser leur 
recherche doctorale. 

 
- Évolution de l’organisation administrative entre les sites de Nancy et Metz. À partir du 7 juillet 

2021, c’est Isabelle Vitry (site de Metz) qui prendra en charge la totalité des inscriptions des 
doctorantes et doctorants de l’école. Par ailleurs, Catherine Morand remplace Maud Clarus à 
la sous-direction des études doctorales (DRV). 

 
- Ici’doc et la préparation des candidats aux contrats doctoraux. L’association des doctorantes 

et doctorants a fait un très important travail de préparation aux concours des contrats 
doctoraux. Ils ont échangé avec 7 candidates et candidats, accordant une heure de préparation 
à chacun et chacune. Très dynamique, l’association joue un rôle important de socialisation en 
même temps que d’accompagnement scientifique dans un cadre interdisciplinaire. Pour 
l’année 2021-2022, les actions de l’association se répartissent de la façon suivante :  

 

 

http://doctorat.univ-lorraine.fr/fr/les-ecoles-doctorales/humanites-nouvelles-fernand-braudel/offres-de-these/transition-agro
http://doctorat.univ-lorraine.fr/fr/les-ecoles-doctorales/humanites-nouvelles-fernand-braudel/offres-de-these/transition-agro
http://doctorat.univ-lorraine.fr/fr/les-ecoles-doctorales/humanites-nouvelles-fernand-braudel/offres-de-these/influencer-le
http://doctorat.univ-lorraine.fr/fr/les-ecoles-doctorales/humanites-nouvelles-fernand-braudel/offres-de-these/influencer-le


 
Projet Période et / ou fréquence 
Séminaire interdisciplinaire 7-8 séances / an  

Préparation à l’oral du concours pour le contrat doctoral Fin juin      

Visite du FRAC Metz A déterminer 

Ateliers d’écriture scientifique (articles, communication, 
introduction de thèse…) 

ð échange de pratiques et/ou écriture individuelle 
(objectifs : aider au démarrage de l’écriture, lutter 
contre la procrastination, progresser ensemble en 
termes de rigueur scientifique) 

3-4 ateliers / an 
  

Lecture publique de textes  
en partenariat avec des doctorants comédiens et 
musiciens de plusieurs ED.  

Octobre/novembre 

Tables rondes / rencontres 
- Thème 1 : Rencontre avec des docteurs ou doctorants qui 
ont recours à des outils ou méthodes inattendus (par 
exemple des études « de terrain » pour la littérature, ou a 
contrario l’analyse de sources littéraires pour des 
géographes, réputés « chercheurs de terrain »).  
  
- Autres thèmes en cours d’élaboration 

  
  
 2-3 rencontres / an 

Géobalade(s)  
Promenades qui mêlent commentaires urbanistes, 
historiques et découverte culturelle. Animées par des 
doctorant.es de l’ED. 

ð Éventuellement une animation/visite en lien avec 
Esch-sur-Alzette capitale européenne de la culture 
2022 

  

  
  
Fin d’année universitaire  

 
 

HCERES (Bilan et projet) 
Le bilan de l’ED comportant les annexes a été déposé dans la GED le 7 juillet 2021. Quelques pistes 
pouvant être développées dans le projet ont également été soumises au conseil. Parmi celles-ci, 
l’évolution des mentions préparées à Ecritures sera discutée. Plusieurs autres pistes sont écartées.  
 
En revanche, sont retenus : 

- un renforcement du rôle du bureau, par exemple pour les dérogations au moment des 
inscriptions ; 

- une révision de la composition du Conseil par rapport aux 5 personnalités extérieures qu’il est 
difficile de mobiliser : seront notamment contacté.es d’anciens doctorant.es impliqué.es dans 
la vie civile, ou bien des entreprises, collectivités, associations… avec lesquelles des collègues 
de l’ED ont noué des relations privilégiées ; 

- une diversification des cotutelles de thèse  et une augmentation des financements de thèses ; 
- des actions en direction des doctorantes et doctorants étranger.es en difficulté ; 



- la mise en place d’une politique de coopération internationale qui articulerait formation et 
appui logistique. Ces actions pourraient prendre la forme d’échanges dès le niveau master 
pour préparer l’entrée en thèse. Elle serait prolongée par des codirections de thèse. Les pays 
pressentis : le Gabon, le Liban, éventuellement le Sénégal ; 

- la mise en place d’actions de sensibilisation pour parvenir à réduire le nombre de mois de 
préparation de thèse et empêcher les abandons ; 

- la sensibilisation des doctorantes et doctorants aux formations transversales dispensées par 
l’établissement. 
 

Réinscription des doctorant.es en année dérogatoire 
- Deux dossiers ont été examinés par le conseil. Leur inscription a été validée. Tous deux 

correspondaient à une inscription en 4e année. 
- Rappel : les doctorantes et doctorants qui demandent une réinscription doivent produire un 

état de l’avancement de leur thèse et joindre à leur demande 50 pages rédigées. 
- Un bureau du conseil de l’ED se réunira tous les 15 jours à partir du mois de septembre pour 

examiner ces demandes 
 
Formation de l'ED (bilan 21-22 et préparation du canevas 22-23)  

- L’enquête sur les formations dispensées par l’ED a été menée. Globalement, les appréciations 
des 21 répondant.es sont positives.  

- À noter que ces derniers ou dernières confondent parfois les formations disciplinaires et les 
formations transversales. Par exemple, est évoquée la longueur de certaines formations (3 
jours) qui ne se justifierait pas toujours et dont le nombre de crédits est insuffisant par rapport 
à l’implication demandée (il s’agit là d’une formation transversale).  

- Sont demandées – comme chaque année – plus de formations en méthodologie. Se pose donc 
la question du disciplinaire dans notre ED. Nous devons mener une réflexion à ce sujet en 
suggérant par exemple aux doctorantes et doctorants de suivre des enseignements des 
masters correspondant à leurs disciplines d’origine. Ceci sera fait dès le premier conseil de 
l’ED. 

- Un nouveau module de formation sera dispensé sur les métiers du livre. Celui-ci donnera un 
aperçu des professions auxquelles peut éventuellement préparer la thèse. Est envisagée la 
préparation d’un autre module sur les métiers de l’audiovisuel.  

 
Questions diverses  

- Calendrier des conseils 2021-2022 (joint à l’envoi). 
- Fabrice Montebello demande à ce que le classement des candidates et candidats au contrat 

doctoral par les unités de recherche soit respecté au moment du concours. Une demande qui 
s’appuie sur l’argument selon lequel seule la discipline concernée par le contrat est à même 
de juger la qualité scientifique de celui-ci. Cette question fera l’objet d’autres échanges avant 
le concours de 2022. 



 
 

École doctorale Humanités nouvelles – Fernand Braudel 
 

Compte rendu du Conseil 
 

Lundi 4 octobre 2021 
14h00-17h00 
(Visio-Team) 

 
 
Membres présents 
Catherine Deschamps, Elena Di Pede, Stéphane Dufour, Jacques Elfassi, Jean El Gammal, Béatrice 
Fleury, Isabelle Gaudy-Campbell, Sylvie Hanicot-Bourdier, Mathieu Lembezat, Aude Meziani, Fabrice 
Montebello, Kine Ngom, Marion Ott, Florian Rosinski, Stefano Simiz.  
 
Membres excusés 
Julie d’Andurain, Clotilde Boulanger, Véronique Cnockaert, Didier Francfort, Catherine Lanneau, 
Françoise Lartillot. 
 
Approbation du compte-rendu du 5 juillet 2021 
Moyennant une correction à apporter, le compte-rendu du 5 juillet 2021 est approuvé par la totalité 
des membres présents. Il sera déposé sur le site internet de l’ED. 
 
Informations générales 
- Déport de signature : la direction rappelle le principe du déport qui consiste à ne pas signer deux 

fois quand une personne cumule deux fonctions (quand un directeur de thèse est directeur 
d’unité est directeur de thèse ou quand un directeur de thèse est directeur d’ED). Pour cela, il faut 
solliciter, selon les cas, les directeurs.trices-adjoint.es, la directrice d’ED ou Clotilde Boulanger qui, 
elle-même peut être amenée à solliciter le VP du Conseil scientifique. 

- Dépenses à engager. Des remboursements ont été adressés aux unités de recherche pour les 
déplacements. Par ailleurs, des déplacements de doctorantes et de doctorants pourront encore 
faire l’objet de dépenses, le choix ayant été fait de proposer un fil de l’eau. Pour l’année 2021-
2022, l’ED conserve le principe de deux campagnes relatives aux mobilités tout en accordant, en 
fin d’exercice et quand le budget le permet, une forme de souplesse pour quelques demandes au 
fil de l’eau. 

- Rentrée générale des doctorants : 30 novembre 2022 (en distanciel). 
- Prix de thèse territoire du Grand Nancy : l’ED propose Pierre Toussenot L’engagement de la CFDT 

dans les reconversions des bassins industriels de Pompey et de Pont-à-Mousson entre 1960 et 1990 
(directeurs Étienne Thévenin et Pascal Raggi). La candidature a été retenue en G8. 

- Il n’y a plus de prix de thèse pour Metz Métropole. Le conseil s’interroge sur la suppression de ce 
prix ; la question sera posée en CS. 

- Les doctorantes et doctorants membres du conseil – Marion Ott, Florian Rosinsky, Kine Gueye 
Ngom, Mathieu Lembezat – proposent d’organiser, le jeudi 14 octobre à 17h30, une session de 
discussions et de questions/réponses à destination des nouveaux doctorants de l'ED. Cet objectif 
– qui s’inscrit dans la continuité de ce qui a été fait précédemment – est de répondre à des 
questions plus informelles que celles qui sont posées lors des réunions de rentrée, par ailleurs 
plus tardives. Créer du contact avec les doctorantes et doctorants, leur permettre de s’organiser 



mais aussi susciter des vocations sont quelques-uns des objectifs des doctorantes et doctorants 
du conseil. 
 

Offre de formations 2021-2022 

 
 

HCERES 
Aucune nouvelle supplémentaire n’a été donnée quant au dossier lui-même. Nous attendons 
que celles-ci nous soient transmises pour nous engager dans la rédaction du projet de l’ED. En 



revanche, concernant les élections de la direction de l’ED, elles pourront n’être organisées 
qu’en 2024, à proximité donc de la date à laquelle commencera le nouveau contrat, à savoir le 
1er septembre 2024. 

 
Contrats doctoraux 

- 6 contrats doctoraux ont été attribués par le ministère pour l’UL. Sur ces contrats : 
o 1 contrat a été accordé à l’ED en compensation du contrat handicap non financé par 

le ministère. De ce fait, la première candidate (CREM) de la liste complémentaire qui 
est en lien avec le pôle CLCS peut bénéficier d’un contrat ; 

o 1 contrat supplémentaire a également été accordé au premier candidat (LOTERR) de 
la liste complémentaire qui est en lien avec le pôle Tell 

o 1 contrat doctoral (à choisir entre les 3 ED en SHS) sera sélectionné par le CS en tenant 
compte de toutes les listes complémentaires des ED concernées. 

 
Rapport du CSI 

- Évolution de la composition des CSI : le doctorant doit pouvoir choisir un membre du CSI sur 
les deux personnes qui le composent. 

- Préconisation de Clotilde Boulanger à propos des CSI et pour éviter tout dévoiement de la 
procédure : réalisation d’un guide du comité de suivi. 

- Un doctorant du conseil propose que l’ED dispose d’une liste de plusieurs personnes pour 
pallier l’absence éventuelle d’un membre des CSI. Cette absence s’avère pénalisante pour des 
doctorants et très stressante à mesure que la date limite des réinscriptions se rapproche. Cette 
solution est acceptée par le conseil pour des cas exceptionnels, à condition toutefois que les 
directeurs et directrices des unités de recherche en soient tenu.es au courant. En outre, les 
doctorantes et doctorants en seront informé.es de même que leur seront précisés, à proximité 
de la date des CSI, les attendus du CSI… Là encore, les directeurs et directrices des UR seront 
mis dans la boucle.  
 

Questions diverses 
HDR de M. Nejmeddine Khalfallah  
- Expert extérieur : Frédéric Lagrange 
- Expert interne : Béatrice Fracchiolla 
- Une discussion sur l’identité des experts s’engage. Cette question est posée : devons-nous 

adopter la procédure en usage dans la plupart des autres ED qui consiste à solliciter comme 
expert des collègues faisant partie du jury du candidat ? L’avis du conseil est unanime : nous 
continuerons de demander une forme d’extériorité pour encourager l’objectivité de 
l’expertise. 
 

Affectation des crédits de formation 
Le conseil engage un échange à propos des crédits concernant les expériences d’enseignement. 3 
crédits sont actuellement donnés pour chaque année d’enseignements dispensés. Ce nombre sera 
maintenu tant pour les enseignantes et enseignants du secondaire que pour les doctorantes et 
doctorants. En revanche, il sera ajouté au canevas des formations figurant sur le site de l’ED. Ce 
nombre de crédits se justifie par le fait que les enseignants dispensent des cours qu’ils préparent 
entièrement. 
 
L’attribution de crédits pour des heures de formations et non pour des blocs est maintenue : elle 
part du principe que l’ED fait confiance aux doctorantes et doctorants dans la construction de leur 
parcours de formation. 
 

Mention architecture  



Une clarification entre mentions et sections doit être obtenue pour décider de la discipline (et/ou 
de la mention) dans laquelle les thèses du LHAC seront préparées. 



 
 

École doctorale Humanités nouvelles – Fernand Braudel 
 

Compte rendu du Conseil 
 

Lundi 13 décembre 2021 
14h00-17h00 
(Visio-Teams) 

 
 
Membres présents 
Catherine Deschamps, Stéphane Dufour, Jacques Elfassi, Jean El Gammal, Béatrice Fleury, Isabelle 
Gaudy-Campbell, Sylvie Hanicot-Bourdier, Françoise Lartillot, Mathieu Lembezat, Aude Meziani, 
Fabrice Montebello, Kine Ngom, Marion Ott, Florian Rosinski, Isabelle Vitry.  
 
Membres excusés 
Julie d’Andurain, Clotilde Boulanger, Véronique Cnockaert, Didier Francfort, Catherine Lanneau, 
Isabelle Brian, Gilles Drogue. 
 
Approbation du compte-rendu du 4 octobre 2021 
Le compte-rendu du 4 octobre 2021 est approuvé par la totalité des membres présents. Il sera déposé 
sur le site internet de l’ED. 
 
Refonte de l’arrêté de 2016 
 
Le MESRI envisage une évolution sur les études doctorales, à la faveur d’une refonte de l’arrêté de 
2016. Quelques pistes : 

• Soutenance en 2étapes. 
• Importance des certifications professionnelles. 
• Approche en terme de compétences (6 blocs). 

 



• Les docteur.es seront contacté.es au bout de 5 ans pour connaître leur insertion 
professionnelle. 

• En préparation : « Le Serment intégrité scientifique pour les docteurs ». 
• Le doctorat par apprentissage fait l’objet d’une réflexion : possibilité de préparer un doctorat 

parallèlement à une activité professionnelle. 
• Création d’un contrat doctoral de droit privé (publié le 26/9/21). 3 années prolongées deux 

fois d’un an. Missions : enseignement, expertise... 
 
Dans le cadre de la LPR 

• Convention de séjour de recherche pour les doctorants bénéficiaires d’une bourse par un 
gouvernement étranger. Possibilité de verser un complément financier par les unités de 
recherche. 

 
Informations et questions des doctorants et doctorantes du conseil 

• La « réunion informelle » organisée cette année s’est très bien déroulée mais avec un très petit 
nombre de doctorantes et doctorants. Pour sensibiliser plus largement l’année suivante, Aude 
Meziani ajoutera cette information dans le courrier qui est envoyé à chaque nouvel inscrit. 

• L’espace mis à disposition des doctorantes et doctorants sur le campus Lettres et Sciences 
humaines à Nancy n’a pas pour fonction d’accueillir des activités collectives passant par une 
réservation. L’atelier d’écriture qu’il était prévu d’y organiser se tiendra dans une autre salle. 
Éventuellement, l’espace sera intégré plus tard. 

• Devant le manque de formations d’anglais, les doctorantes et doctorants s’inquiètent de ne 
pas réussir à obtenir le crédit de langue qui est obligatoire dans leur parcours. Beaucoup 
n’ayant pas pu faire d’anglais pendant la période Covid, une pression s’exerce en effet sur les 
formations dédiées. Il est donc expliqué aux doctorantes et doctorants qu’ils ne sont pas 
contraints de suivre des formations pour justifier du niveau de langue attendu. Ils peuvent 
aussi se mettre à niveau en suivant d’autres types de formations ou de dispositifs tel celui mis 
à disposition par le Centre de Langues Yves Châlon (CLYC). 
 

Contrats doctoraux 2022  

9 contrats supplémentaires seront alloués au lieu des 6 de 2021, à nouveau avec une priorité pour les 
SHS. L’UL les répartira ainsi : 

- 2 CD handicap 
- 2 CLCS 
- 1 SJPEG 
- 2 TELL 
- 1 Calbinotox - LRGP 
- 1 pour soutenir le partenariat avec Rabat 

Autres contrats doctoraux via les collègues IUF. Deux concernent notre ED : 

- 1 Écriture – Claire Placial 
- 1 2L2S – Katalin Por 

CSI 

Il est important de faire passer le message (auprès des doctorantes et doctorants mais aussi des 
directions de thèse et d’UR) sur la composition des CSI avec la possibilité pour les doctorants et 
doctorantes de choisir un des deux membres du comité.  



 

Lancement de la campagne Dream 

La 8e session de DREAM est lancée (1er décembre 2021-31 janvier 2022). C’est l’occasion de 
préciser le cadre de ce dispositif qui finance la mobilité internationale au sein d’une équipe de 
recherche dans un pays étranger. Marion Ott relate son expérience en la matière et l’intérêt 
qu’elle en a retiré ; Jean El Gammal précise les attentes de la commission qui examine les 
demandes.  
 

HCERES 
- La période d’observation court jusqu’au 31 décembre 2021 (et commence en 2018 pour notre 

ED). 
- Le bilan doit être déposé le 25 février 2022 avec une actualisation possible jusqu’au mois 

d’avril.  
- Le passage en CS est prévu le 3 mai 2022. 
- Pour l’instant, il n’est pas question du bilan. 
- Première réunion le 25 janvier 2022 pour commencer à réfléchir au dossier HERES. 

 
Semaine de la recherche 
En lien avec le projet Orion qui se met actuellement en place, une troisième édition de la semaine de 
la recherche est prévue du 17 au 21 janvier 2022. En 2022, nous organiserons une nouvelle réunion à 
l’attention des étudiantes et étudiants de master pour leur donner des informations sur le financement 
des thèses. Cette année, viendront se présenter les étudiantes et étudiants de master 2 qui font partie 
de ce dispositif (CREM, Idea). La réunion ne se déroulera pas pendant la semaine de la recherche mais 
le 11 février (14 h - 16 h, à distance). 
 
Demande de financement pour une manifestation (IDEA) 
John Bak (IDEA) demande un soutien financier pour une école d’été qui se déroulera en mai 2022. 
L’école est organisée avec des collègues allemands, français, espagnols et anglais.  

 
Questions diverses 

- HDR Stéphane Goria (CREM) : expert interne : un collègue dépendant de l’ED SJPEG ; expert 
externe : Nathalie Pinède (Bordeaux 3). 

- Julie d’Andurain propose un cours sur la cartographie numérique et contactera un collègue 
pour l’assurer. 

- Le prochain conseil d’ED se tiendra le 21 février 2022 
- Le cas des candidats aux contrats doctoraux du LHAC est évoqué. Du fait de la structuration 

actuelle de l’établissement, ils ne peuvent se présenter au concours que lorsqu’ils sont 
codirigés par une directrice ou un directeur d’une unité de recherche de l’UL. 

- Les représentants des doctorants souhaitaient aborder la question d’une valorisation de 
crédits de modération pour les doctorants qui se prêtent à cet exercice et notamment dans 
le cadre des formations organisées par Ici Doc’. Le Conseil de l’ED a émis un avis défavorable 
à cette requête puisque le conseil de l’ED a validé le principe de validation de 50 heures de 
formations pour l’obtention des 5 crédits attendus dans la partie "formation 
disciplinaire" ». 

. 
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